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11 月 28 日，西藏山南市桑日县，23 岁的何天顺和
两位同事架着仪器在拉隆隧道进行测量。隧道里多处
积水，即便穿着两双袜子和长筒雨鞋，时间长了还是觉
得冷。“我们测量都是 3 人一组，万一遇到啥情况或是
谁身体不适，方便照顾。”何天顺说，他们还会随身携带
氧气瓶，以防万一。

今年 4月贯通的拉隆隧道是拉林（拉萨至林芝）铁
路重点工程，何天顺是中国中铁电气化局集团拉林铁路
山南项目分部接触网作业班组的测量员。这条“天路”
地质条件复杂，桥隧比高达 75%以上，建成后将成为西
藏首条电气化铁路，工程目前已经进入建设关键期。

另一群人也在修“天路”，通向浩瀚太空。12月 16
日 15时 22分，西昌卫星发射中心，指挥员下达口令后，
一枚火箭托举着北斗双星腾空而起，拖拽着火球逐渐
变成一个亮点，最终消失在人们的视线之中……

40 岁的周天帅是这枚火箭的弹道设计者。这项
设计前后总共花了半年时间。从火箭点火起飞到飞行
器进入轨道，要经过约 2万公里的航程，弹道设计者就
是设计这条“天路”的人。“最精准”的发射从“最精准”
的弹道设计开始。我国绝大多数火箭弹道的设计者都
来自周天帅所在的中国航天科技集团公司第一研究院
余梦伦班组。

因为工人日报社首届“最班组”全国短视频大赛，
这两个班组站到了一起。

一个短视频

3 分钟，基本相当于长征五号运载火箭助推器工
作的标准时长。3分钟，也是一个包含 23个场景、90个
镜头的短视频的长度。这个短视频的名字叫《最“精
准”的班组》。

2019 年 12 月 10 日，工人日报社首届“最班组”全
国短视频大赛结果揭晓，《最“精准”的班组》等 3 个作
品荣获一等奖。本次大赛共收到来自全国 31 个省区
市的 600 多件参赛作品，一个个“粘着泥土”的镜头揭
开了各行各业一线班组的面纱。

“3分钟的火箭飞行背后，浓缩了数万航天科技工
作者的辛勤劳动。3 分钟视频的背后，则浓缩了余梦
伦班组追求‘精准’的漫漫长路。”在拍摄手记中，28岁
的余梦伦班组成员张博戎如此概括这个作品的立意。

参赛之初，班组成员围绕拍哪个“最”进行过一场
头脑风暴，最后落在最“精准”上。

“我们经常把弹道设计比作是运载火箭的DNA，因
为它决定了整个火箭的所有特征。”组长马英介绍，火箭
总体方案设计从弹道分析开始，再做总体参数选择优化，
做分系统设计，做单机的产品设计，火箭就是这样一步一
步设计出来的。“弹道就是基准，如果基准就有偏差，后续
设计在此基础上再加偏差的话，整个系统就乱了。”

追求“精准”也体现在了拍摄中。
“昨天，我们刚将空间实验室准确送入绕地球飞行

的轨道，实现了世界一流的入轨精度，用了 585秒。就
像在北京扔一个篮球，把它精准投进了昆明的一个指
定篮筐里。”这是短视频中令人印象深刻的一句旁白。

这是他们为了让行业外的人更容易理解而打的一
个比方，而“昆明”这个落点不是随意得来的。“我们的
火箭要打到数万公里高的一个轨道上，入轨精度为零
点几公里。我们换算了一下，看球投到哪儿合适。算
完一看，跟北京到昆明的距离差不多。”张博戎笑着说。

弹道设计专业的特点就是要进行大量的计算和仿
真，所以可能会实时去打出成千上万条弹道，然后对它
进行判断和分析。为此，他们设计了一个近景镜头，希
望通过拍摄班组成员眼镜片上的电脑显示器反光，来
体现实时面对海量仿真数据的工作场面。

这个出现在短视频 1分 46秒的“电影级”镜头整整
磨了他们 1 个小时。“换眼镜、换人、换角度，开灯、关
灯，拉开窗帘又拉上窗帘……经过不断尝试和反复调
整，我们发现只有在关闭窗帘和灯光，加上偏振片、机
位和拍摄方向处在一个绝佳匹配的角度时，才能实现
理想的反光效果。”

2018 年，中国航天运载火箭发射次数首次超越美
俄，居世界第一。以长三甲系列火箭为例，1994年 2月
至 2012 年 3 月，18 年完成了 50 次发射；2012 年 4 月至
2019年4月，仅用7年便完成了又一个50次发射。高密
度任务的背后，是航天人往来发射基地的一次次奔波。

余梦伦班组共有 18人，一年到头要拍个大团圆照
片往往得靠“P 图”。此次短视频拍摄，想让班组每个
成员都能“出镜”也不容易。拍摄期间，组员张博俊正
在发射基地执行任务。后来，在短视频第 42 秒，出现
了他在发射现场提取数据的镜头。有人打趣，这个镜
头应该是外界能够从《新闻联播》以外渠道看见航天人
工作场景的为数不多的机会之一。

的确，更多时候，他们“做惊天动事，做隐姓埋名
人”。这短短 3 分钟，让这群修“天路”的人走近了更
多人多人。。

一套制度一套制度

在余梦伦班组在余梦伦班组，，出数据的时候往往要精确到小数点后出数据的时候往往要精确到小数点后66
位位。。

““数字在我们每一个人心里都是有生命的数字在我们每一个人心里都是有生命的，，追求精追求精
准意味着要对数字有敬畏心准意味着要对数字有敬畏心。。””余梦伦班组组长马英余梦伦班组组长马英
说说，，中国航天的成功率很高中国航天的成功率很高，，但成功就是差一点点的但成功就是差一点点的
失败失败，，““我们的心态是如临深渊我们的心态是如临深渊，，如履薄冰如履薄冰””。。

副组长李文清刚到班组的时候副组长李文清刚到班组的时候，，第一感觉是大家第一感觉是大家
““好安静好安静””，，不太爱说话不太爱说话。。时间久了时间久了，，她发现其实多才多她发现其实多才多
艺的人不少艺的人不少。。““安静是这个工作固有的一个特性安静是这个工作固有的一个特性，，你必你必

须保证你出的每一个数据都是对的。所以，至少在某
一个时间段内，得保证一个人安安静静坐着把一项工
作做完。”她说。

组里老员工对工作的认真细致令李文清印象深
刻。一次，测试中出现了一个小问题，需要查看以往发
射实际飞行中是否存在类似情况。“长三甲系列有 3 个
型号，还有不同改型，要统计这个状态就需要查找近百
发飞行试验数据。现场查找很费时间，当时朱姐就说

她那儿有统计，我们这才知道她对每发火箭每一级的
飞行状况都按照分类做了记录和比对。”李文清说，这
件事对她触动很大。“没有人要求她做这项工作，但她
自己就默默地做了。”

朱姐叫朱冬阁，在班组已经干了 21年。
为了确保精准，还必须建立一套完善的制度来把

控风险、保证质量。自 1966年成立以来，余梦伦班组探
索出了一套具有航天特色的科研型班组建设制度，形
成了独特的班组文化。

“目标管理法”是其中的重要组成部分。原本他们
想把班组质量目标设定为“零缺陷”，最终定为“树立一
个永葆成功的理念”。“从严格的科学理念的角度上来
讲，不能说你设计出来的一个复杂系统是完美无缺
的。如果那样提，本身就不科学，因为有些东西需要不
断修正。”马英说。

对于一个科研型班组而言，创新无疑是重中之
重。余梦伦班组特别强调在一个扎实的专业基础上创
新，不能“为了创新而创新”。马英说，好比打篮球，你
会很羡慕那些运球行云流水、扣篮特别漂亮的人。但
你一上来就想做那些花哨的动作是不行的，你得“先把
球拍稳了”。

创新要分三步走。第一步是打基础，把专业上最
基础的理论基础的理论、、公式先推算一遍公式先推算一遍，，把所有程序编一遍把所有程序编一遍，，对对
相关细节有基本的了解相关细节有基本的了解。。第二步可以做一些改进设第二步可以做一些改进设
计工具计工具、、提升工作效率之类的工作提升工作效率之类的工作，，对固有的流程做对固有的流程做
一些简单的优化一些简单的优化。。““你不要嫌那些东西小你不要嫌那些东西小，，先去做先去做。。””马马
英说英说。。

20182018年入职的张志国正在做一项改进性工作年入职的张志国正在做一项改进性工作。。组组
里有好多过去积累下来的设计经验里有好多过去积累下来的设计经验，，他想对它们做进他想对它们做进
一步梳理一步梳理，，从而减少一些需要手工完成的工作从而减少一些需要手工完成的工作。。他做他做
这项工作的一点这项工作的一点““私心私心””是是：：““工作效率提升了工作效率提升了，，未来就未来就
可以有更多时间去做其他更具开拓性的工作可以有更多时间去做其他更具开拓性的工作。。””

事实上事实上，，从去年底到今年从去年底到今年77月月，，他已经参与了一项开他已经参与了一项开
拓性工作拓性工作———国内首次火箭子级落区可控回收—国内首次火箭子级落区可控回收。。““这是第这是第
一阶段一阶段，，还做不到精确的垂直着陆还做不到精确的垂直着陆，，但我们已经把落区从但我们已经把落区从

原来的几百平方公里范围缩小到了几平方公里。”这个
90后年轻人不无骄傲地说。

缩小落区可以减少因发射而疏散的人员，回收再利
用则可以大大降低火箭发射成本。“研究垂直回收技术
很有意义。过程中有些问题可能困扰我们好几天都解
决不了，加班加点是常事。但大家特别有激情，特别团
结地向着一个共同的目标努力，进展很快。”张志国说。

“打基础的时候首先得规范，条条框框限制很严。

等业务素质过硬之后，就可以走上第三步。会鼓励你
去做一些开拓性、突破性的工作，这时会充分信任你，
给你创造、试错的机会。”马英说，“做成了是你自己的，
做不好算组长的。”

中国航天科技集团公司第一研究院有四五万人，
上千个班组。余梦伦班组是其中平凡的一个，日复一
日面对海量数据追求设计精准。余梦伦班组又是其中
不凡的一个，自 1966 年成立至今，这个班组成长起来
50多人，包括两位院士——余梦伦和刘宝镛。

一个梦

张博戎的航天梦起源于 2003年 10月 15日，那是我
国第一次实现载人航天的日子。当时刚上初一的他，
由此萌发了对航天的浓厚兴趣。

高中毕业后，他考上了清华大学钱学森力学班，对
航天有了更为深入的了解。在清华读完硕士，他选择来
中国航天科技集团一院读博，因为他更喜欢贴近实际应
用，“能看到自己双手设计出来的东西有一个什么样的
结果”。

“我们这一代是在一个比较平稳富足的环境里长
大的，很难切身体会到那种自力更生、艰苦奋斗的老一
辈航天精神辈航天精神。。但我们可能一开始就是与国际接轨的但我们可能一开始就是与国际接轨的，，
而且我们面临的选择比前辈们更多而且我们面临的选择比前辈们更多，，选择这份工作意选择这份工作意
味着我们真的热爱航天事业味着我们真的热爱航天事业。。””

这个这个 9090 后后，，小时候连中国的火箭都没见过小时候连中国的火箭都没见过，，就已就已
经在家里拼美国土星经在家里拼美国土星 55 号的乐高模型了号的乐高模型了。。在他出生的在他出生的
19911991年年，，我国一共只发射了我国一共只发射了 11枚火箭枚火箭，，还失败了还失败了。。但是但是
20182018年年，，我国发射了我国发射了 3737枚火箭枚火箭，，数量在全世界排第一数量在全世界排第一。。

而在而在 19601960 年年，，余梦伦从北大数学系毕业成为一名余梦伦从北大数学系毕业成为一名
航天人的时候航天人的时候，，他对航天一无所知他对航天一无所知。。当时当时，，我国的航天我国的航天
事业几乎是一张白纸事业几乎是一张白纸。。

不同的时代有不同的使命不同的时代有不同的使命，，而做着同一项工作的而做着同一项工作的
人们人们，，则会有相同的梦则会有相同的梦。。

刚开始读博的时候刚开始读博的时候，，张博戎在查阅深空探测资料张博戎在查阅深空探测资料

时看到的一张图片令他“很震撼”，那是美国 1977年发
射的旅行者 2 号探测器在离地球几亿公里外的位置拍
回的一张照片。旅行者 2 号是目前人类飞行最远的探
测器之一，已经抵达了太阳系的边界。

“在那张照片上，地球就是一个小到不能再小的亮
点。当你看着它的时候，你才会意识到你在做的那些
设计，就算一辈子也不一定看到它实现，但是你真真切
切在服务人类探索宇宙的进程。你好像已经站在了牛

顿、爱因斯坦、霍金这些巨人的视角去注视这个宇宙，
你会觉得真的很有意义！”说这话的时候，张博戎的眼
眶湿润了。这个乐呵呵的年轻人眼中，充满理想主义
的光芒。

张博戎正在做的课题是有关我国几十年后深空探
测的预研计划，主要是探索弹道优化设计的新方法。

“咱们国家现在探测的最远的地方也就是月球和近地
小行星，明年计划探测火星。想让探测器飞得更远，首
先要看我们能不能设计出这样一条弹道，有没有可能
应用最先进的轨迹优化方法，或者借用天体引力辅助
技术帮助飞行器进行变轨。”

在很多人眼里，弹道设计是个“高大上”的职业。
而当张博戎来到班组，逐步接触到一些细节之后，他发
现其实他们所做的就是根据工程问题建立物理模型和
数学模型，然后编程求解。在日常工作中，他几乎有一
半时间都是在编程。

83 岁的余梦伦直到今天仍在每天上班，还在做计
算、搞编程。“每次我们找余老师讨论某个具体问题，他
一定会先亲手算一遍，才会跟你谈。这对我们是个很
大的督促，如果自己想清楚就去找他讨论，他肯定会给
你指出一大推漏洞。”马英说。

更让朱冬阁钦佩的，是余老师直到今天还特别关
注火箭新技术的发展注火箭新技术的发展。。““好多国外同行在这方面有什么好多国外同行在这方面有什么
新的进展新的进展，，他有时了解得比我们还多他有时了解得比我们还多。。他反过来会问我他反过来会问我
们们，，某个方面的新技术研究你们有没有做某个方面的新技术研究你们有没有做，，有没有新的有没有新的
见解见解。。””

这一切这一切，，似乎正贴合了余梦伦班组办公室墙上的似乎正贴合了余梦伦班组办公室墙上的1616
个大字个大字：：““不同轨道不同轨道，，相同梦想相同梦想。。弹道有痕弹道有痕，，进取无疆进取无疆””。。

一群好汉一群好汉

干了干了 5959 年弹道设计年弹道设计，，余梦伦面对外行人会这样形余梦伦面对外行人会这样形
容他所从事的职业容他所从事的职业：：““我们是在天上建铁路的我们是在天上建铁路的。。””

另一群人也在修另一群人也在修““天路天路””,,连接拉萨和林芝连接拉萨和林芝。。本届本届
““最班组最班组””大赛的另一个一等奖作品大赛的另一个一等奖作品《《世界海拔最高的世界海拔最高的

电气化铁路作业班组》就讲述了一群人在青藏高原建
铁路的故事。

“自从参加了短视频大赛，我们都成集团的名人
了，还上了《工人日报》，以后找对象都可以加分!”11月
27 日，中国中铁电气化局集团拉林铁路山南项目分部
接触网作业班组安全员廉文笑着说。

这个班组自从 2018年 8月进场，已经在西藏干了 1
年多。今年 7 月刚毕业的测量员李国新说，短视频刚
拍出来，他就发给妈妈看了。“她不知道接触网是啥，看
了视频后说，西藏的风景真美，你们干这活也挺好！”

如果妈妈真的来这里看看，也许就不会这么说了。
23 岁的何天顺干测量，去年刚入职就听说有个西

藏的项目，他主动跟领导提出想去。可他初到西藏，就
被来了个结结实实的下马威。车子经过海拔 5013米的
米拉山口时，剧烈的高原反应袭来，他嘴唇发白，眼前
发黑，身体开始不由自主地颤抖。幸好车上事先准备
了氧气。“我以为自己要牺牲在米拉山了！”回想那一
幕，他哈哈地笑着说。

检查放线是否标准是安全员廉文的主要任务。过
去爬杆，他一眨眼工夫就上去了。如今在西藏，爬到一
半还得歇一下，喘会儿。

作业队队长贾洪林颇有同感。回家爬个 4 层楼一
点不喘，在这里也住 4 楼，中间得歇两次，爬一趟跟跑
了 5000米一样。“上了楼不想下去，下去了不想上来。”

而对很多人来说，高原反应症状中最难熬的还是
睡不好觉。夜里往往睡上三四个小时就醒了，然后只
能干瞪着眼等天亮。而到了休假回家的时候，有人一
觉能睡 18个小时。

西藏紫外线强，不仅会晒黑，甚至会晒出斑来。室
外作业时，面罩、润唇膏、保温杯是“必备武器”。

山南地区的季风期从每年11月到次年3月，几乎每
天下午1点就开始刮起风沙，沙子打到脸上很疼。

技术员徐天鹏印象最深的是，在这里一天就能感
受到春夏秋冬。“早上冷，穿多少都不够。中午暖和，太
阳的热情让人招架不住。”他说，在太阳下吃饭太晒，桥
洞下面又太冷，于是大家想了个两全其美的招——戴
着帽子在太阳下吃。

在西藏，他们还遇到些“特殊情况”：手指弄破了，
伤口愈合慢，过了两天还在流血；患了感冒，吃很多药
也不管用，只能去医院挂水。生产副队长高飞最深切
的感受是记忆力变差了。“在内地技术交底的内容都在
脑子里，这边得随时翻记录本。”

正因为如此艰苦，队长贾洪林会尽量跟大家多沟
通，看到有人跟父母视频，他也会凑上去聊几句，让他
们放心。

项目部还经常组织活动，既为丰富业余生活，又为
提士气、鼓干劲。过节包饺子，主题是“端起饺子碗，高
原气不短”；搞个足球赛，目标是“踢走庸散懒，拼出精
气神”；举办“演唱会”，一帮“糙爷们”举起麦克风，个个
都是歌神。

“一年 365 天，我们最多能在家待 45 天，更多时间
都跟兄弟们在一起。班组就是个大家庭，我们不是兄
弟胜似兄弟。”贾洪林说。

“干工程常年在外，我们最大的优点是既来之则安
之，没有说太辛苦就不干了。”调度员王岁波说。

还是有很多年轻人愿意来。今年招 8 名新入职大
学生来拉林铁路，报名晚的就没机会了。

“能够进高原干活的都是好汉。”安质部副部长赵
玉忠说。

一种壮美

技术员杨健印象中最艰苦的是做前期调查的时
候，背着水、面包和氧气瓶，一天要走 16 公里。“晚上到
家一看，脚底都被硌红了。”他的脚还在隧道里被钉子
扎过，当时去县级医院处理不了。他又去市里，才打了
破伤风针。这个独生子总是报喜不报忧，受伤的事儿
从不跟父母提起。

“有时候想想自己在这么艰苦的环境下能坚持下
来，心里会有种别样的骄傲。”杨健说，本来上学时就
想来西藏旅游，没想到来工作，变成了“深度游”。

“骄傲”弥漫在班组里每个人的心头。山南项目分
部副经理许兴峰说：“国庆阅兵，我们在电视屏幕前特
别自豪。而这次‘最班组’短视频大赛，出现在镜头里
的班组成员们也感受到了强烈的自豪感。因为我们也
是实现中国梦的建设者。”

工班长田建强干这行 13年，对风餐露宿、风吹日晒
早都习以为常。他在片子里有个边擦汗边爬梯子的镜
头，自己反复看了很多遍。“平时跟兄弟们一起工作时没
觉得，直到拍了视频，才发现大伙儿认真干活的样子都
很帅！”

田建强最有感触的是，因为这次大赛，他们和余梦
伦班组“站到了一起”。“他们班组的最低学历是硕士，
我们是高中，但我们跟他们站到了一个平台上，很荣
幸。”他笑眯眯地说，“在任何岗位上，只要能奉献自己
的光和热的光和热，，都能闪光都能闪光。。””

从万米高空俯瞰从万米高空俯瞰，，冬日的青藏高原上冬日的青藏高原上，，墨色的山体墨色的山体
白雪覆盖白雪覆盖。。机翼掠过一座座山脊机翼掠过一座座山脊，，皑皑白雪在太阳下皑皑白雪在太阳下
闪着金光闪着金光。。一座座山像一个个静默的巨人一座座山像一个个静默的巨人，，并肩伫立并肩伫立，，
沐浴着阳光沐浴着阳光。。如果单独看如果单独看，，那些山或许没什么特别那些山或许没什么特别，，而而
当它们站在一起当它们站在一起，，一片壮美一片壮美。。

在植物学里在植物学里，，有一种有一种 1010 厘米观察法厘米观察法。。就是说当你就是说当你
俯下身距离地面只有俯下身距离地面只有 1010 厘米时厘米时，，你能看到更多别人看你能看到更多别人看
不到的植物不到的植物。。““最班组最班组””短视频大赛中那一帧帧短视频大赛中那一帧帧““粘着泥粘着泥
土土””的画面的画面，，就是就是““1010厘米视角厘米视角””。。你不仅可以近距离看你不仅可以近距离看
到一群铁路工人到一群铁路工人、、一群弹道设计者一群弹道设计者，，而且还可以看到一而且还可以看到一
群群各行各业的班组职工群群各行各业的班组职工。。他们在一起他们在一起，，成就了另一成就了另一
种壮美种壮美。。他们最平凡他们最平凡，，他们也最伟大他们也最伟大。。
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““““ 天 路天 路天 路天 路 ””””筑 梦 人筑 梦 人筑 梦 人筑 梦 人

①①

从火箭点火起飞到飞行器进入轨道，要经过约 2万公里的航程。弹道设计者就是设计这条“天路”的人。我国绝
大多数火箭弹道的设计者都来自中国航天科技集团的余梦伦班组，他们是实至名归的最“精准”班组。

拉林铁路建成后将成为西藏首条电气化铁路，这条“天路”地质条件复杂，桥隧比高达 75%以上。中国中铁电气化
局集团拉林铁路山南项目分部接触网作业班组正在建设这条铁路，他们是“世界海拔最高的电气化铁路作业班组”。

因为工人日报社首届“最班组”全国短视频大赛，这些修“天路”的人站到了一起……
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① 83岁的余梦伦院士每天还在上班。 本报记者 吴 凡 摄
② 余梦伦班组共有18人，一年到头要拍个大团圆照往往

还得靠“P图”。 受访者供图
③ 中国中铁电气化局集

团拉林铁路山南项目分部接
触网作业班组接触网工人正
在作业。

本报记者 蒋 菡 摄

③③

中国中铁电气化局集团拉林铁路中国中铁电气化局集团拉林铁路山南接触网作业班组接触网工人施工结束山南接触网作业班组接触网工人施工结束，，去往下一个施工点去往下一个施工点。。 本报记者本报记者 蒋菡蒋菡 摄摄

②②


